
順番 質　　　問　　　項　　　目 答　弁　者

1 上野議員 スマート農業の推進について 町　長

2 伊藤議員 沼田町食料貯蔵流通基地構想の実現に向けて 町　長

3 篠原議員
利用者や保育者の視点に立った「子ども誰でも
通園制度」を

町　長

4 久保議員 外国人材と国際交流を、どう活用するのか
町　長
教育長

5 大沼議員 ＳＡＦ（持続可能な航空燃料）の推進を 町　長

質 問 者

令和７年第２回定例会は、６月１７日～１８日までの予定です。

６月１７日 10：00～ 町長「一般行政報告」、教育長「教育行政報告」

13：00～ 一般質問（５件）

●中途からの入場、中途退場もできますので、お気軽に傍聴下さい。

●議場は役場３階です。ふれあいからエレベーターをご利用下さい。

●ふれあい１階ロビーでも、議会のテレビ中継がご覧いただけます。

●ライブ配信は途中で映像が途切れる場合があります。その際は時間を

おいてから再度「北海道沼田町議会」で検索してご覧下さい。

今回も前定例会に引き続き、YouTubeにより試験的にライブ配信を

実施します。来場することが困難な方は是非「北海道沼田町議会」で

検索してご覧下さい。

お問合せ先：沼田町議会事務局 TEL:0164-35-2117



（通告順）　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

№ 議　席 議員名 件　　　　　　　　　　　　名 答弁者

1 9 上野議員 スマート農業の推進について 町　長

2 6 伊藤議員 沼田町食料貯蔵流通基地構想の実現に向けて 町　長

3 2 篠原議員 利用者や保育者の視点に立った「子ども誰でも通園制度」を 町　長

4 4 久保議員 外国人材と国際交流を、どう活用するのか
町 　長
教育長

5 8 大沼議員 ＳＡＦ（持続可能な航空燃料）の推進を 町　長

5件 5人

一般質問一覧表　（令和７年第２回定例会）
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令和７年 第２回沼田町議会定例会  一般質問要旨  

 

【町長】 

 

 

 

 

 

 

 

 

通告順 １ 
質問 

議員 
上野議員 

質問 

項目 
スマート農業の推進について 

質問 

内容 

 

町長は今年の町政執行方針で「スマート農業の推進について」の中で、 

スマート農業技術の活用は、農作業の効率化・労働力負担軽減、農業生産

コストの削減や環境負荷低減への対応など地域農業の課題解決に重要な

方策であり、携帯電波不感地域におけるインターネット環境の整備に要す

る所要額を計上とあります。 

 

コメ問題が話題に上がっている中で、今後の沼田町農業の将来を考える

時にあって町長の言うスマート農業はこれから更に重要な施策となって

おり、他市町村でも色々な取組がなされています。  

更に、農業機械もスマート農業の対応した自動運転の田植え機やトラク

ターが発売されています。 

 

１．町長が将来考えている、沼田町のスマート農業とは  

 

 

２．秋作業における労働力の軽減策として、米乾燥施設への監視カメラや

乾燥施設の温度管理をスマートフォンで管理できるスマート農業を提

案します。 

 

横山町長の見解をお聞かせ願います  

 

 

 

 

以上、町長に質問致します。 
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【町長】 

 

 

 

通告順 ２ 
質問 

議員 
伊藤議員 

質問 

項目 
沼田町食料貯蔵流通基地構想の実現に向けて  

質問 

内容 

現在、米価格が短期間に高騰したことから国は備蓄米を緊急放出し、小

売りでの米価格や店頭在庫の安定化に向けた施策を展開しています。  

農林水産大臣は、需要があれば備蓄米の全量を市場に供給することも明

言しており、大規模災害や冷害や猛暑などでの凶作時の命の綱である備蓄

米がゼロになる可能性もあります。  

更に、農林水産省は備蓄米の買戻しの時期を示しておらず、国内に米は

あると言いながら、農林水産大臣は備蓄米で米価格の介入を行い、備蓄米

や国内市場に海外の米の輸入で対応することも視野に入れるという方針

であり、食料安全保障の観点が欠落していると考えます。  

一方、この米騒動で国民の米や備蓄に対する意識はいまだかつてないほ

ど高まっています。この情勢の中で、沼田町が行うべき事として備蓄基地

構想があると考えます。 

沼田町では、平成１１年に沼田町大規模米備蓄基地構想推進協議会が発

足し、その後名称を改め、現在の沼田町食料貯蔵流通基地構想推進協議会

が提言を始めとした取り組みを進めています。 

沼田町の強みである雪を利用した米施設の３０年の実績により備蓄米

であっても鮮度を保ったおいしいお米を提供することが可能であり、いま

だかつてない備蓄の方法で国民の食への安心と理解は得られると考えま

すし、沼田町へは経済を始めとする波及効果は計り知れないと考えますの

で以下を質問します。 

一般行政報告では国などに強く要請を行うとあるが、３０年近い協議会

の取り組みの中で横山町長が目指す「雪氷熱エネルギーを活用し、非常時

に備えた食料貯蔵流通基地の設置及び流通型食料備蓄システムの構築」を

どのように実現していくのか質問致します。  
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【町長】  

 

 

 

通告順 ３ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
利用者や保育者の視点に立った「子ども誰でも通園制度」を 

質問 

内容 

 政府は、子どもや保護者からの保育の専門家や家族以外の人と交流しな

がら子育てできる環境の整備を求める声に応え、「親の就労にかかわらず

すべての子どもの育ちを応援する」を主旨とした「子ども誰でも通園制度」

を２０２６年から全国で実施することを目指している。  

その中身は、親が就労しておらず保育所などに通っていない生後６か月

から２歳の子どもを対象に、当面月１０時間までを上限として時間単位で

預けられる内容となっている。 

しかし、国が考えている通園制度内容 (資料１ )には危惧される点が多

い。一時預かりや乳児保育の経験者からは、「この制度では初めての子ど

もは泣きっぱなしになり、保育士がかかりきりになれば他の子の保育の質

が担保できない」という声も出ている。 

そこで以下の２点について町長の考えを聞く。 

対象年齢の児童は、いわゆる「人見知り」が始まる世代で、保育者との

信頼関係や友だちとの安定した生活が必要となる。たまに利用するだけの

この制度で保育の質が担保できると考えるか。 

一時預かりを担当する保育者は、一般の保育者以上に緊張やストレスを

強いられると考えるため、専任の保育士の確保が必要と予想されるにもか

かわらず、この制度では通常の保育士による兼任が可能とするなどゆるい

内容になっている点をどう考えるか。 
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【町長・教育長】 

 

 

通告順 ４ 
質問 

議員 
久保議員 

質問 

項目 
外国人材と国際交流を、どう活用するのか 

質問 

内容 

沼田町の人口は２０２５年３月末で前年同月比４８名の減少で２，７４

６人になりました。高齢化率は４０％を超え、人材の供給力不足に早急の

手当てをしなければ、町の崩壊を招きます。これは全国すべての自治体に

共通の課題であり、同じパイ内の移住定住に加えた事業が求められていま

す。 

そこで外国人材と国際交流を、どう活用するのか。を問います。 

 

【沼田町が世界の中心】資料①を見てください。沼田町はすでに多くの

国と交流をしていますが、それらが結びついていません。 

問①  町長へ  外国と姉妹都市や友好交流をより深め持続可能にする

ためには経済交流が効果的です。まちづくりぬまたなどが最小コ

ンテナ５トンに、沼田町の官民の産物を詰め合わせて輸出し、姉

妹都市との交易で稼ぐ力を発揮し、同時に輸入も相互に行います

か。 

教育長へ 英語教師としてアイルランド人のデイビット・リンチ

先生が４月から町教育委員会の職員になりました。初等教育に期

待されるところですが、①高校や大学への進学を目的としたリン

チ先生の効果や、英語塾の充実はいかがですか。②姉妹都市や官

民の外国人材の沼田町への溶け込みや、町民との交流に、リンチ

先生はどのように活躍されますか。 

 

【外国人に選ばれる沼田町づくり】資料②を見てください。現在の「技

能実習制度」が廃止され、２０２７年から外国人材の確保と育成を目的に

「育成就労制度」が実施されます。外国人材の確保が自治体間の競争にな

る可能性が高まりました。これからは、外国人材から選ばれる町づくりが

必要です。 

問② 町長へ 外国人材に選ばれるどんな事業を行っています。 

 

【沼田町が選ばれるために絆を作ろう】資料③を見てください。外国人

材の先進地域は、民間企業の受け入れや、現地で研修会を行っています。 

問③ 町長へ 受け入れるには、①名寄市のように事前に現地で交流を

超えた勉強会、②町民と交流、③文化の違いの理解、④日本語学

校など学習の機会など、が効果的ですが、準備されていますか。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

さらに、町内販売１万本×１５０円の値引きは役場が負担＝１５０万円×毎年  

↑

役場の試算で１年の利益が６０４万５千円であれば、上記のみの回収で２５年かかります。 

 

 
 

イベント、夜高あんどん祭り、雪合

戦、趣味サークル活動などで町民に

馴染んでいただき、さらなる人材の

流入のアピールにつなげる。 

 

姉妹都市 in Canada 

 

 

 

 

異国、異種業の外国人材同士の沼田町での交流 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         

 

 

 

 

Numata Town is the center of the world ! 

沼田町が世界の中心 
 

 

 

資料①  

 

From Ireland to英語教師 

 

From Vietnam to 民間企業 

 

 

ＮＨＫ『すずらん』 in 21 countries 

 

出典；ＮＨＫ 

進学を目的とした民間の英語塾 

 

常に教育がハブと

なる仕掛けづくり。 

 

出典；久保元宏 

井原水産の紹介 出典；久保元宏 

友好交流 in Taiwan 

 

出典；北海道新聞 

 出典；台北駐日経済文化代表處 

 

交流を稼ぐ力

に進化させて、

沼田町の商品

を輸出するこ

とで交流を持

続可能に♪ 

姉妹都市 in Canada 

 

From Myanmar to介護 

 

異国で異業種の方々が沼田町で交流♪ 

ＮＨＫ連続テレビ小説 海外放送 

１位『おしん』 ７３カ国 

２位『カーネーション』３１カ国 

３位『すずらん』２１カ国 
沼田町へのあこがれを訴求 



 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

久保元宏様 

 

 根本です。メールを拝見しました。北海道沼田町でミャンマーの方を介護職員として

採用する動きが準備されているとのこと、お知らせくださり、ありがとうございます。

何よりも寒さが苦手なミャンマー人が、いまや北海道の札幌だけで 2000人以上住んで

いると聞いており、彼らの日本での労働意欲が伝わってきます。 

 

大半の在日ミャンマー人は、自国での劣悪な状況（仕事なし、ひどいインフレ、男子

は徴兵にとられる、地方の町や村は空爆に苦しむ、公教育は十分に機能せず、などなど）

から何としても逃れ、自分の人生を前向きに切り開いていくべく、必死の思いと準備で

日本に来ています。ましてや寒さを克服して北海道で介護の仕事に就こうとしているわ

けですから、ぜひ温かく受け入れてほしいと強く願います。以下、アドヴァイスを思い

つくままに書きます。 

 

（１）孤立させないでください。そのためにも日本語をよく教え、使える環境を整え、

日本人のものの考え方や、ものの伝え方をわかりやすくアドヴァイスしてあげてくださ

い。年齢の近い日本人との交流が何より大切です。 

 

（２）基本的な自由を保障してあげてください。仕事上の拘束（時間的、場所的）はあ

ってかまいませんが、それ以外においては自由な時間を十分に確保してあげてください。

ミャンマー人同士で話したり遊んだりできる環境を準備してあげることも大切です。 

 

（３）ミャンマー人は民族を問わず、人前で裸を見せることを嫌いますので、銭湯や温

泉に一緒にいくときはそのことに十分に注意し、できるかぎり個室空間を用意してあげ

てください。 

 

（４）料理を通じた交流は関係を深めます。ぜひ、ミャンマー料理と日本料理の交流会

のようなものを企画し、食を通じた交わりを深めてください。 

 

（５）釈迦に説法となりますが、「助けてあげる」「教えてあげる」という上から目線に

よる接触は控え、「共に学び合う」「共に助け合う」という姿勢を重視なさってください。

もちろん、仕事に関する具体的な事柄は「教えてあげる」でかまいませんが、教わるミ

ャンマー人からも様々なことが学べますので、その点を御考慮願えれば幸いです。 

 

とりあえず以上です。 

生意気なことを書きましたが、 

どうかご容赦ください。 

 

根本 敬（上智大学名誉教授） 

外国人が住みやすい所 

１．【気候】◎温暖 
 

２．【生活】◎看板が読める＝英語など 

◎都会より物価が安い 

◎同国人の助け合い 

◎生活の悩みを聞いてくれる 

◎健康の管理＝保険、定期健診 

◎様々な教育が受けられる 
 

３．【仕事】◎紹介←できれば選べる＝多様 

な産業がある、転職できる 

◎資格が取れる。→他の自治体

や自国に行ける 

外国人に選ばれる沼田町づくり 

 
 

資料②  

沼田町は寒いが、雪やスキー

場があるので異文化を楽しむ

機会を持っていただきたい♪ 

選ばれる

ためには

絆を作る 

 

専門家のアドバイス 

出典；根本敬 

つまり友達

にも沼田町

で仕事をす

るよう推薦

したくなる

街♪ 

インバウン

ドの副産物 



 

北

空

知

は

少

な

い 

 

 

２０２２年、外国人材の検討委員会を設置。 

２０２３年、副市長らネパールに行き調査。 

２０２４年、ネパールで再び調査と交流。 

名寄市に、外国人向け日本語教室を開講。 

2023年空知在住外国人 

１位 岩見沢市  ３１０人 

３位 深川市  １１５人 

９位 妹背牛町 ４６人 

２０位 雨竜町 １１人 

２１位 沼田町 ９人 

北竜町 ９人 

２３位 秩父別町 ５人 

２４位 浦臼町 ３人 
 

北海道 

沼田町が選ばれるために絆を作ろう 

名寄市 

 

資料③  

名寄市社会福祉事業団がネパールで、現地の福

祉関係者向け研修会を開催♪現地の課題を把握

し名寄市の介護技術や栄養管理などを伝えた。 

出典；妹背牛町 

ネパールの高齢者施設 

ベトナム人技能実習生を受

け入れている佐藤鋳工さん♪ 

ベトナム人技能実習生らの

生活をサポートし、町民と

の懸け橋として活躍するベ

トナム人地域おこし協力隊

２人のヌーさんとモさん♪ 

佐藤鋳工 
ベトナム 

妹背牛町 

「絆」とは、お互いを必要とする関係♪ 

出典；毎日新聞 
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【町長】 

 

通告順 ５ 
質問 

議員 
大沼議員 

質問 

項目 
ＳＡＦ（持続可能な航空燃料）の推進を 

質問 

内容 

現在、２０５０年のカーボンニュートラル実現に向けた動きが加速して

います。 

特に航空業界では、ＣＯ₂排出量を大幅に削減する「ＳＡＦ」が、その

実現の切り札として大きな注目を集めております。ＳＡＦは、従来のジェ

ット燃料と比較してコスト面での課題はありますが、廃食油を原料とした

場合、ＣＯ₂排出量を６０％から８０％削減可能とされており、持続可能

な社会を築く上で欠かせない技術になるとされています。  

ＳＡＦの原料は、廃食油、バイオマス、藻類ですが、本町の特性に合わ

せると農業廃棄物、町有林の間伐材や廃食油などが考えられます。  

あまり活用されてこなかった地域資源を、ＳＡＦの原料として協力する

取り組みは、本町が推進している「ゼロカーボンのまち」の実現に向けた

取り組みの一環にもなると思いますし、飲食店や家庭から排出される廃食

油の回収を町民にお願いすることで環境問題への関心を高めることもで

きます。 

 

経済産業省や国土交通省がＳＡＦへの取り組みについて施策を展開し

ていますし、本州の自治体においても「家庭の油で飛行機を飛ばそう」と

積極的に推進をしています。 

新たな産業創出と地域経済の活性化、サーキュラーエコノミーの構築、

町民の環境意識の向上と多岐に施策が考えられますが、廃食油の回収を町

民にお願いするとしたら、廃食油回収システムの構築から始めることも出

来ます。 

町長の所信をお尋ねします。 



ＳＡＦ「Sustainable Aviation Fuel（サステナブル・アビエーション・フューエル）

ＳＡＦＳＡＦ
《 sustainable aviation fuel 》《 sustainable aviation fuel 》

持続可能な航空燃料持続可能な航空燃料 廃食油がＳＡＦの原料に！

単価が高くても使う理由は カーボンニュートラル！単価が高くても使う理由は カーボンニュートラル！

資料 1

飲食店や家庭から排出されるゴミが資源に

廃棄物の削減になります !(^^)!

SAF 導入支援

国土交通省

経済産業省

環境省

SAF 導入支援

国土交通省

経済産業省

環境省
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